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本报记者 陈俊宇

3 月 12 日晚，诺贝尔文学奖得主阿卜杜

勒-拉扎克·古尔纳首次“中国行”的最后一

站，走进“与辉同行”直播间，与主播董宇辉一

起畅谈文学并带货卖书。

不久前那两场备受关注的文学刊物直播

专场，也发生在这个直播间。1 月 23 日晚的

《人民文学》专场和 2 月 28 日晚的《收获》专

场，几十万的在线人数、上亿次的点赞量、上

千万元的成交量，那些令人惊艳的数字，作家

与作家、作家与主播互动产生的金句，让其关

注热度持续不减。

当两本历史悠久但相对于其辉煌时期又

沉寂已久的文学刊物，被再次推回到大众视

野时，对文学界是一件振奋之事。

“这次文学与互联网的碰撞产生的热度，

带来的影响令人惊叹，已远非‘奇迹’一词所

能涵盖。这是文学活动，也是文学现象，更是

文学事件。”《人民文学》杂志社副主编陈涛告

诉《工人日报》记者，“从某种意义上而言，这

两场直播会是一个转折点，当然也是文学融

入现代传播格局的坚定起点，在文学期刊发

展历史上，会留下浓浓的印记。”

与时代同行

2024 年第 3 期《人民文学》到达读者手

中，正是惊蛰和春分之间的日子。如果细心

留意，就会发现 3 个页码的“人民阅卷”刊登

的，是从《人民文学》杂志社抖音号和微信公

众号、“与辉同行”抖音号等平台选出的网友

留言。

两本发表了国内诸多名家名作的文学刊

物积极拥抱互联网，带来的外界反响是多面的。

“有人将此举定义为文学的自降身价，是

向网络流量的妥协，其实这倒大可不必。文

学从来都是真善美的传递，是与人为善的存

在，文学刊物通过有效的方式深入广大读者

内心，终归是一件好事。”陈涛的态度与立场

是鲜明的。

最近，《收获》杂志编辑部副主任吴越遇

到了这样一件事：几天前，有位朋友一边关心

他们是否还接受新人作者的投稿，一边说“让

网红带货，笑掉大牙”。

“这里面难道不是有个悖论吗？假如一

个人期待‘作者不问出处’，那么他也应该接

受‘读者不问出处’。凭什么直播间下单的读

者就一定是看不懂文学的呢？那这样的文学

是谁需要的，又谈什么承载时代悲欢？”吴越

的态度与立场同样是鲜明的。

“《收获》从创刊起就在努力保护、珍爱、

接续文学传统，那绝不是‘画地为牢’的传统，

而是‘与时代同行’的传统。在书报亭消失、

邮局订阅式微的情况下，如果通过直播能近

距离地和读者交流，那就去直播间——这并

不可耻，也并不可疑。”吴越说。

双向奔赴

《人民文学》杂志的直播首秀，也是“与辉

同行”直播间首次“全程只卖一份文学杂

志”。筹划前后经历了 9 个月，毕竟“对合作

双方而言，由于尚无先例，直播效果难以预

测，这就要求前期的大部分决定更需要魄力

和担当”。

陈涛进一步解释道，对传统文学期刊而

言，需要解决的问题不少。文学期刊长期形

成的悠缓惯性，注定无法短时间内适应快速

多变的互联网节奏，在与直播平台的对接中，

这是无法躲避的天然矛盾。“譬如直播内容、

刊物定价、备货数量、物流派送、如何加印等

等看似细小的环节，都是很现实的难题。但

这也是文学期刊在进入互联网领域后都要必

然、必须面对的事情。”

订阅整年刊物的黄金期是 2 月之前，这

对《收获》来说时间紧迫。吴越告诉记者，在

不到 10天的时间里，他们跑完了从对接到直

播的全过程，最大的感觉是“事在人为”。

那么，促成这场“双向奔赴”的关键因素

是什么呢？

“传统文学刊物在与互联网拥抱时，或许

动作有些笨拙，但我们并不缺乏互联网精

神。合作首先是基于对彼此工作的尊重。互

联网精神与文学精神在很大程度上具有一致

性，阅读和上网都是一种信息的平权，都包容

个体的差异性并且鼓励创新。我们相信，让

越来越多的人读到文学，有助于改变严肃文

学或多或少被限定在某些认知樊笼里的现

状。”吴越说。

主播董宇辉，无疑是两场直播取得不俗

销售成绩的重要因素。“董宇辉对文学有独

到的见解，他在文学讲述中出色的表达，以

及引发的共情，无不体现出他高超的能力。

他如同一个‘信使’，在传统文学期刊寻找读

者、文学魅力的社会传播等方面意义重大。”

陈涛认为，事实证明这场合作达到了共赢，

“与辉同行”帮助《人民文学》找回了许多读

者，而这样的直播，又进一步提升了直播平

台的文化品质。

酿“好酒”是第一要务

优秀的文学刊物也曾是那“深巷的酒”，直

播让从业者认识到，文学的读者还在，只要寻找

到合适的渠道，文学就有“破圈”的机会。

直播的热闹过后，一切又回到了“酿酒”

日常，组稿、审稿、编辑……“直播不能从根本

上解决传统文学期刊面临的瓶颈，对此我们

心知肚明。”陈涛说道，无论在何种情况下，对

文学期刊而言，内容为王的道理是不变的，发

现并刊发优秀的文学作品，酿出“好酒”，是从

事文学期刊工作的第一要务，也是他们长期

坚持的原则。

直播过去半个多月，吴越最直接的感受

就是，青年作家的投稿增加了很多。“有了更多

的期待，酿‘好酒’的劲头就更足了。”吴越说，

直播当晚大量的弹幕及迄今超过 4000条的商

品评论中，提到最多的是“亲切”和“信任”。“我

们希望承接住这份信任，在每两个月的相会

中，带给读者独属于文学的知心与感动。”

从直播延伸而出的话题尚在继续，比如

我们今天是否还需要文学？

吴越认为，真正要在意的是——无论如

何变化，无论载体为何，文学真正昭显的是人

性，传承的是人类精神。与其讨论人是否需

要文学，不如讨论我们的文学是否依然在洞

察着人性？是否在伴随着人类精神那些幽微

而深刻的变动？

“对大多数人而言，文学是一种生活方

式。文学作为一切艺术门类的母体，如同空

气一样陪伴着我们。”陈涛再次强调，“作为写

作者，都应该心怀对文学的敬畏，不断深入生

活，扎根大地，以真诚的态度和精湛的技艺书

写好我们的生活与时代。”

《人民文学》《收获》相继走进直播间，热闹过后，一切又回到日常——

继续去酿文学的“好酒”

李建永

我对四大古典文学名著情有独钟，隔两三

年就会重读一次，每次都有一个集中研究的专

题。今年春节期间的研读专题，就是梳理了一

下“三水西红”中的谚语。

《红楼梦》第四回讲，刘姥姥的女婿叫狗儿，

本姓王，祖上做小官时，与王夫人的父亲“连了

宗”。狗儿一家小日子过得清汤寡水，不免烦

恼，喝几杯酒便骂媳妇。刘姥姥看不过，便说，

姑爷，咱庄户人老老诚诚，“守多大的碗儿吃多

大的饭”；“谋事在人，成事在天”，你得想法子挣

钱；再说你家老辈不是跟金陵王家“连过宗”吗，

人家“拔一根寒毛比咱的腰还粗呢”，去走动走

动。谁知狗儿却说，何不你老人家明日就走一

趟。刘姥姥次日便“舍着老脸”，带着外孙板儿，

去“一进荣国府”了。

俗话说得好：“一句谚语千重意。”每一条谚

语，只有摆进特定的语境中，才能活灵活现地呈

现出它的精妙、生动与深意。这也正是重新读

名著、潜心学谚语的意义所在。

我有一个特别的机缘，与谚语有过数十年

的亲密接触。一是 20多年前为写作《母亲词

典》，先后搜集整理了数万条谚语，一条一条解

读过的也有上千条吧；二是2022年初接到一项

工作任务——为自己供职的报纸副刊撰写“二

十四节气系列文章”，对农谚和俗语有了更加深

刻的体悟和理解。千百年来，谚语对于人们的

生产和生活，起到了不可替代的重要作用。许

多谚语不仅具有实用性，同时具有审美性；不仅

具有通俗性，同时具有深刻性；不仅具有经典

性，同时具有现代性；不仅具有文化意义，同时

也具有教化功能；不仅具有传承意义，同时还具

有记忆功能。

然而，谚语恰恰又被长期集体无意识地所

忽略、轻视，所以它的价值、功能和作用，一直

被严重低估。也许象牙塔里的学者们觉得它

太“俗”，不屑于研究；而老百姓虽然“谚不离

口”，却又缺乏深入研究的意识和能力。诚如

《周易·系辞上》所谓“百姓日用而不知，故君子

之道鲜矣”。

在四大名著中，我读《西游记》的时间比较

早，次数却又是最少的。当年初读时也就十来

岁吧，而且仅读过一次，眨眼之间半个世纪过

去，书中人物和故事多已模糊。近期开始重新

阅读，却给了我意外的惊喜：几十年来嘴里一

直念叨的“停留长智”“望山走倒马”“愁海龙王

没宝哩”“好处安身，苦处用钱”“避色如避仇，

避风如避箭”“若要有前程，莫作没前程”等诸

多谚语，竟然来源于《西游记》！当初怎么也没

有想到，其他内容都忘得差不多了，镌刻在记

忆深处的居然是那些“不起眼”的俗语！而且，

更惊异的是，谚语的表现功能、教化功能和审

美作用，在小说里体现得尤为显著——它们融

会在引人入胜的故事里，闪现在鲜活生动的情

境中。

杜甫有句：“传语风光共流转。”正是作为

“小说家言”的《西游记》《红楼梦》《三国演义》

《水浒传》等文学名著，数百年来在我国基层社

会拥有庞大的读者群体，因而对谚语的“传语”

与“流转”、传承与传播，作出了巨大的贡献。

翻阅名著，现在我不时还会跳出几条“恰当

其时”又“恰如其分”的俗语，如吉光片羽、精金

美玉，赏心而悦目，华彩而惊艳。俗话常说“俗

话说得好”，谚语是真好。

读 名 著 ，学 谚 语

一个男人的山歌
——姜守柏《行于山野》读后

关明

姜守柏先生的散文集《行于山野》（湖南文艺出版社）在案

头摆了许久，读后一直想说点什么，却总找不到那种只可意会

不可言传的感觉。王跃文在序言中说，他所有的文字皆朴拙

清新，素心真情，都是清水漂过的样子。诚哉斯言。但我总觉

得应该还有更贴切的表达。直到有一天听到刀郎的《山歌寥

哉》，他苍凉深沉地唱道：“九州山歌何寥哉，一呼九野声慷

慨。犹记世人多悲苦，清早出门暮不归。”似乎一下找到了那

种感觉——这本集子，就是一个男人的山歌。

读守柏兄的书，在那清水漂过的文字背后，能读出不经

意间飘过的沉郁与悲悯，特别是在“故园漫游”章节中，表现

得更为明显。守柏生于草野，后来又长期驻于山野，他曾在

湖南最大的水电站工作 6 年，又在央企建设单位担任大小领

导干部 20 多年，足迹遍布三湘四水乃至全国各地。在建筑

市场的红尘中，中文专业出身的他一直不曾放弃年轻时的文

学梦，职业的背景使得他的文字有了一层别样的底色。你看

他的篇章多数伴着公务的痕迹，是在工作之余留下的山水游

记，虽少了那种纯粹的状物写景，却也有别于一般的行者游

客的走马观花，不同于行吟文青的触景生情，而是体现出一

种生活源泉之厚、人生感悟之深。他在山野观星，让人读出

天人和谐之大美；他在名胜之地神交古人，让人不禁长怀“念

天地之悠悠”。无论是印心石边遥念陶澍，还是永州之野寄

怀柳宗元，莫不如此。一次在工地江边小舟上与友人擦肩错

过，亦录得小诗一首：“野渡问舟子，言已驾舟去，只在此江

中，风波最深处。”是不是很有些“松下问童子”或“不及汪伦

送我情”的意境？

在他神交的古人中，最多出现的是徐霞客的身影，在茶陵

有，在九嶷山有，在《进藏笔记》开篇便是《出发，追随徐霞客的

足迹》……苍山洱海，霞客犹在，仿佛徐霞客就是他的导游。

千古文人侠客梦，他却似乎有一个“霞客梦”。如果说游记文

字有穷游、乐游、闲游等等种类，《行于山野》便堪称壮游——

不知守柏兄以为然否？

“书海隧道” 近日，河南郑州，一家高颜值书店打造了一条“书海隧道”，这条圆形的通道由满满的书
架组成。 视觉中国 供图

高谈阔论G

我看《太极魂》
阮文生

新近，安徽文艺出版社出版了长篇小说

《太极魂》。徽州大地的每次文化觉醒，是新

旧的碰撞，也是古今的交融。花了 8 年写出

的《太极魂》，为徽州人物、徽文化的整理挖掘

带了个好头，也提供了经验。

小说写的是南北朝时期徽州保护神程

灵洗的故事，引起了我的一些感触。几年

前，一个朋友请我写写徽州古村篁墩，也就

是程灵洗的出生地。我起初没有答应，我觉

得自己的力量不够，后来经不住软磨硬缠，

我只好说试试看，但不能打保票。他不断发

来程氏家族的信息，让我了解了徽州大姓程

氏源远流长的家族史。随着阅读深入，我对

程氏有了更多的了解。一些姓氏丰茂了徽

州，比如汪、方、吴、戴、胡，其族群里的代表

人物是徽州的翘楚，他们不计个人得失，以

民为本，组织大众在乱世保境安民。

《太极魂》和我了解的诸多史实，是合拍

的，同时也弥补了我的一些知识盲点。比如，

小说写出了太极功夫和齐云山的关系。大量

的俗话俚语，让小说有着浓郁的徽州特色。

程灵洗有胆识有担当，韩拱月、董细凤、萧衍

等人物性格活灵活现。这是一部下了功夫的

长篇大著。作者江声皖常年笔耕不止，又是

土生土长的徽州人，没有这个背景，也是很难

做成这件事的。

我去篁墩了。在这之前，我从未去过。

一大堆石头震撼了我。它们又长又大，任何

一块都让人绕不过去。我知道这是始建于明

代 1612 年的“程朱阙里坊”和程颢程颐朱熹

“三夫子祠”的零部件。倒塌的石头，让村子

豁开了好大一截，暴露了村边陡起的山体、竹

子和草叶。带着日月光华的老建筑似乎从篁

墩根除了。我站在石头边上有些发愣。这些

石头，堆积起来的是什么残破又沉重的答

案？任何一块大石从空中砸下，不光地面会

被砸出一个坑，时间也会被砸出累累伤痕。

光滑顺溜的编年史里，手指碰到 1966年也会

出血的。

所谓纪实文学，是将过去的事情集中回

放。《陈书》《南史》里关于程灵洗的记载是简

略的，要将一些事件、性格、场景，真实、准确、

鲜活地回溯或释放出来，需要更多更深的了

解，才能概括和提炼。后来我又去了一次篁

墩。令人高兴的是“三夫子祠”等修复工程开

始了，工人们在脚手架上传递木桶，豁口被补

起。一砖一瓦比文字快，历经劫难的生命，带

着方正和光芒正在魂归故里。

深入现场的采访感受更深切了。我按我

的节奏写篁墩。稿成后，给了老朋友文汇报

“笔会”。在微信公众号上，编者选了文中的

一句话作标题：如果不是出了程灵洗，篁墩的

巷路和名声，恐怕早在山地和原野里消失了。

徽州很多领域值得关注和研究。我由

衷地高兴《太极魂》和我有过共同话题，我

小打小闹了一番，《太极魂》则应该是电闪

雷鸣了。

“顺德经验”的书写
——读吴国霖、王茂浪《何以万亿》

杨华之

近日我认真拜读了吴国霖、王茂浪的最新报告文学集《何

以万亿》（广东人民出版社），一个立体丰满的顺德形象呈现在

眼前。这里生产过中国第一台 10英寸座式鸿运扇、中国第一

台带熄火保护的燃气热水器、中国第一代双门双温冰箱、全球

第一台消毒柜……这里更有美的、新宝、万家乐、格兰仕、万

和、普福斯……一个个如雷贯耳的名字，原来都来自这里。

从这部作品中，我们能看到顺德发展的前世今生。在改

革开放的进程中，它从家电品牌重镇到中国家电之都，从中国

家具第一镇到中国家具商贸之都，从全面小康示范县到世界

美食之都，从全国综合实力百强区之首到高质量发展先行示

范区，这些顺德现象、顺德模式、顺德攻略，无不是由自成一体

的顺德经验所支撑着的。

顺德制造是顺德经济最引人注目的一大亮点，《何以万

亿》对此描述得尤其详细。有多少人知道，美的集团的开创者

何享健，最初创办公司时只有一个 20 多人的生产小组，当初

的贫困小镇，没有什么能吸引外来的眼光，他就是靠着一双腿

走南闯北，把外界的技术带回来，如今的成就，都是一步一个

脚印踏出来的。科达、万家乐等公司的发展之路，莫不是如此

充盈着披荆斩棘的奋斗实干精神。

顺德的开放、包容、温情，从一个个生动的故事中得以显

现。在《自己的家园自己管》和《春风十里柔情》章节中，行文

不多，但我们读到的是议事协商的魅力，看到的是自下而上的

乡村发展方式。顺德成长的历史与现实的经验就是：改革开

放精神、政府开门决策、企业凝聚人才、民间创造活力。优势

明显的产业，条件优越的区位，系列优惠的政策，不仅成就了

千亿级的本土企业，也吸引了众多国际品牌的到来，这让顺德

成为中国制造的一个高地。

这部《何以万亿》，既是一部波澜壮阔的大湾区奋斗影像簿，

又是一部优秀的报告文学读本，更是一部强盛发展的经验指南。

红马是一种生命状态
——散评浓玛诗集《红马》

苗勇

如肆意欢跃的野马，似深爱独行的恋人，如浅酌轻饮喃喃

细雨的柔软女子，又像讲述着人生至理的哲人……当我翻开

浓玛诗集《红马》（四川人民出版社）时，一种说不清、道不明的

别样情愫久久萦绕，心头总是闪过一匹跃动的红马，久久挥之

不去。作者将所有的寄托都献给了红马，形成了一种精神层

面的寓意与镜像，让人为之震撼和感动。

诗歌之美,美在遐想。《红马》之美，美在空灵。我以为，好

的诗歌应该给人以充分的想象空间，如美酒般余味悠长，甘醇

流香，触动内心，引起共鸣和思考。诗人以“红马”为意象，文

字空灵，句式灵活，有的甚至只有两三句，颇有随意任性的味

道。但这样的诗句，让人感受到诗歌的美感和节奏感。这样

的句子诗集中随处可见：我在每一个动人的面容里/看见你；

一些莫名其妙的事物/已令我颠倒半生；你远了的时候/我就

残缺了一块/风起时/寒意从残缺处悲号而过……

诗歌之美，美在意境。《红马》之美，始于灵魂。意境美是

中国传统美学的基本范畴之一，是艺术形象中意与境、情与

景、心与物交融契合的审美境界。《红马》以其独特的语言，为

读者呈现了一幅幅关于人生、自然和情感的生动画卷。季节

是变化的，诗人的情绪也是变化的，时而“春光绚烂/如同祷

词”，又时而将自己置于高天之下，以悲悯之心看待世间，如

“缄默的严寒来临时/我要煨着悲悯的炉火”……红马已成为

作者心中人间的美景和所热爱的种种事物的化身，通过红马

这一意象，浓玛成功地将自己的情感和思考融入了文字之中，

为读者提供了一次与自己内心世界对话的机会。

浓玛的诗歌感情细腻，有着女性诗人的独有味道。诗集

别出心裁，分为 12个月、365个篇章，像是一首长诗，又像是一

条很长的路，诗人在这里走了很久很久。这是时间的感悟，亦

是灵魂的歌唱。

阅 读 提 示
文学刊物《人民文学》《收获》相继走进直播间，获得上千万元的成交量，文学与互联网

的碰撞产生的热度，带来的影响令人惊叹。优秀的文学刊物也曾是那“深巷的酒”，直播让从

业者认识到，文学的读者还在，只要寻找到合适的渠道，文学就有“破圈”的机会。热闹过后，一

切又回到了“酿酒”日常，组稿、审稿、编辑……内容为王的道理是不变的。


